

En toda España. 1'50 ptas. al mes
Extranjero. 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Año XXIV.

Madrid, jueves 8 de junio de 1916

Núm. 12,941

La batalla del Skager-Reak

Una afirmación del almirantazgo alemán. — La escuadra de alta mar, germana, contra toda la flota inglesa.

Ningún espíritu prudente, a la hora de ahora, prestará adhesión cierta a alguno de los miembros de esta disyuntiva:

«En la gran batalla naval del mar del Norte, ¿han salido victoriosos los alemanes o los ingleses?»

Decimos adhesión cierta porque «probable» si puede prestarse en favor de la victoria alemana.

Examinemos los datos de que hasta el presente se dispone.

En la madrugada del día 2 de junio se recibió en Madrid un radiograma de Nauen comunicando la victoria naval alemana y señalando los principales buques destruidos.

Hasta las veinticuatro horas, próximamente, no llegaron noticias oficiales inglesas; es decir, hasta la madrugada del día 3, cuando llegó una parte de Londres que, en substancia, coincide con las noticias de Nauen y que da por hundidos 21 buques ingleses y cuatro alemanes, más número crecido, pero indeterminado, de destroyers germanos.

A las cuarenta y ocho horas del combate es evidente que el Almirantazgo inglés «sabía» lo ocurrido, pues la escuadra inglesa estaba en puertos ingleses y a los almirantes había sobrado tiempo para comunicarlo. Por consiguiente, las pérdidas inglesas que el Almirantazgo confesó ya entonces son ciertas como «infimum» (o sea que pudieron sufrir más), pero no pudieron sufrir menos, ya que si es posible que durante la guerra se finja en pro para mantener la moral del pueblo, no es posible, moralmente, que se finja en contra.

No merecen igual fe los relatos, referentes a las pérdidas alemanas, procedentes de Inglaterra, porque el recuento de las pérdidas propias puede hacerse exacto; el de las ajenas... a ojo de buen cubero nada más.

Por esta razón, para justificar las pérdidas alemanas hemos de atenernos a los informes del Almirantazgo alemán, dados a las cuarenta y ocho horas del combate.

Hasta entonces, ingleses y alemanes coincidían en lo esencial de los hechos, y éstos indicaban una victoria alemana. En efecto: los ingleses confiesan 21 buques perdidos, entre los cuales seis cruceros, tres de ellos acorazados, y a los alemanes: atribuyen la pérdida de dos cruceros acorazados, un acorazado y dos cruceros ligeros, que, añadiéndoles los cinco buques menores de que hablan los alemanes, da un total de once barcos contra 21.

A partir de aquí, empieza una labor de oscurecimiento, y escamoteo cada vez más acentuada.

Comienza el secretario del Almirantazgo inglés por reducir a 17 las 21 pérdidas reconocidas antes, y luego siguen muchedumbre de telegramas de todas las procedencias aliadas o aliadísticas y de juicios de periódicos, cada uno de los cuales da versión distinta y aun a veces contradictoria, pero que siempre disminuyen la victoria alemana y al fracaso inglés hasta lo insensiblemente convirtiéndola en derrota y éste en triunfo.

El fundamento de juicio a veces es la referencia de un pescador a quien el miedo pudo hacer ver visiones.

Naturalmente, nada de esto tiene ya valor. Llegó tarde y viene amañado. No son «noticias», son argumentos, a los que vale aplicar: «excusatio non petita, accusatio manifesta».

El jubilo, en Alemania, es enorme, y prueba que no han pasado las pérdidas de lo que al principio declaró su Almirantazgo, pues no se podrían ocultar al pueblo. Aquel insiste en sus primitivas manifestaciones.

Opiniones de los críticos y la prensa

Nauen 4. — Los críticos navales de la Prensa alemana afirman que en el Skager-Reak se ha luchado por el dominio marítimo; que las fuerzas alemanas llevaron, indudablemente, la victoria, causando a un adversario más poderoso quebrantos mucho mayores que los sufridos por ellos mismos, tanto en calidad como en cantidad.

El conde de Reventlow hace resaltar que la batalla del Skager-Reak ha rebatido el dogma del número y ha demostrado el valor de las grandes unidades de combate. Además, pone de manifiesto que la flota alemana fué creada entre las mayores dificultades, de las cuales era la más importante el corto tiempo de servicio. También carecía la flota de una tradición militar, técnica y administrativa, habiendo tenido que crearse todo de nuevo. Reventlow recuerda el combate, entre cruceros, librado en agosto de 1914, y el de enero de 1915, que pusieron igualmente de manifiesto la superioridad alemana.

Comentando el comunicado del Almirantazgo inglés, la Prensa alemana afirma que el triunfo alemán «está plenamente confirmado».

Los periódicos preguntan por qué el tiempo nublado sólo haya ayudado a la flota alemana y no a la inglesa también, y hacen resaltar que el parte inglés sólo menciona brevemente haber infringido a la flota alemana graves daños, pero sin especificarlos.

Además, censuran la noticia inglesa de que los navios alemanes hayan regresado a su base, y preguntan por qué motivo los ingleses dejaron regresar a los barcos alemanes; si podían evitar esto.

La Prensa subraya que el desmentir los ingleses la pérdida del dreadnought «Varspite» tiene analogía con la negación del hundimiento del «Audacious», que chocó con una mina; de modo que Inglaterra parece tener como sistema desmentir las pérdidas de los buques del tipo dreadnought.

El crítico naval del periódico noruego «Aftenposten» escribe:

«La flota alemana salió, vencedora de una lucha contra un enemigo notablemente superior, habiendo logrado, por fin, los alemanes irle al bulto al poderoso enemigo y descargar su ardor bélico, tanto tiempo contenido».

Finalmente, se asombra el crítico naval de que hayan tardado tanto tiempo en llegar las noticias inglesas.

La «Vossische Zeitung» demuestra que el combate del Skager-Reak es la mayor batalla naval de la historia universal, pudiendo únicamente compararse en importancia a la de Tsushima.

La Prensa neutral comenta la victoria alemana, mostrándose la mayoría asombrada de que las noticias inglesas se hicieran esperar tanto tiempo.

El diario suizo «Berne Bund» afirma que, probablemente, entre las unidades inglesas que quedaron a flote hubo graves averías, y termina así: «Si la primera gran batalla naval termina con las pérdidas registradas, la superioridad está del lado alemán».

El «Berne Intelligenzblatt» pone de relieve el gran valor de combate y la modernidad de los barcos ingleses hundidos, con lo que la batalla representa la mayor derrota que jamás haya sufrido la flota británica.

El «Zuercher Post» declara que, además de la supremacía terrestre de las potencias centrales, existía una absoluta naval por parte de la Entente, con lo que se había creado un cierto equilibrio. Pero este equilibrio resulta ahora muy discutible con la batalla del Skager-Reak.

El «Berne Tageblatt» declara que Mr. Churchill lamenta ya desde hace tiempo haber declarado públicamente que ahumaría un día a las ratas; hoy verá que la flota alemana tiene también poder ofensivo. Opina, además, que el almirante inglés, que aceptó el combate, parece haber calculado demasiado altas sus fuerzas, y que el resultado de la batalla naval tendrá resonancia en el mundo entero.

El «Politikon» dice:

«La victoria de la flota alemana, sobre la inglesa no ha sido un simple encuentro, sino la mayor batalla naval de la historia».

La «N. W. van den Dag» escribe: «Si son ciertas las afirmaciones alemanas, entonces el poderío naval inglés sufrió una pérdida seria desde el punto de vista militar, siendo principalmente penoso para el soberbio inglés el que el primer encuentro de las flotas británica y alemana no llevase al triunfo de las armas inglesas».

Última versión inglesa del combate

Carnarvon 5. — El secretario del Almirantazgo ha publicado el siguiente manifiesto:

«Hasta que el comandante en jefe haya tenido tiempo de consultar a los oficiales que asistieron al combate y de hacer un despacho completo, sería evidentemente prematuro el intentar dar un relato detallado del encuentro naval que tuvo lugar en la tarde del 31 de mayo, y que terminó en la madrugada del día 1 de junio; pero, los resultados obtenidos son claros».

La escuadra entró en contacto con la escuadra de alta mar, alemana a las tres y media de la tarde del 31. Los buques principales de las dos escuadras entablaron un combate violento, en el cual tomaron parte los cruceros de combate, algunos acorazados y fuerzas menores, siendo las pérdidas severas por ambas partes. Pero cuando la parte principal de la escuadra británica en contacto con la alemana fué suficiente un corto lapso de tiempo para que el enemigo, que había sido severamente castigado, buscara refugio en sus aguas protegidas.

Esta maniobra pudo verificarse a causa de la mala luz, y aunque nuestra gran escuadra consiguió entrar en contacto momentáneo con sus adversarios, no hubo posibilidad de entablar una acción continua. Continuaron la persecución hasta que la luz desapareció por completo, y los destroyers británicos verificaron con éxito, varios ataques. Mientras tanto

el sir Jhon Jellicoe, habiendo empujado al enemigo hasta dentro de su puerto, regresó a la escena principal del combate y exploró los mares, en busca de buques puestos fuera de combate.

A mediodía del día siguiente, 1.º de junio, resultó evidente que ya no había nada más que hacer. Regresó, por tanto, a sus bases, distantes 400 millas, carbonó su escuadra, y al llegar la noche del día 2 de junio, ya estaba preparado para hacerse otra vez a la mar. Las pérdidas británicas han sido ya totalmente dadas, y no hay que añadir ni sustraer nada al último parte dado, con referencia a ellas, por el Almirantazgo. Las pérdidas del enemigo son más considerables que las que han manifestado al mundo. Esto es seguro, aunque no se pueda saber aún la verdad exacta. Pero según las pruebas que poseemos el Almirantazgo no duda ni un instante que las pérdidas alemanas han sido mayores que las nuestras, no solamente en proporción a la potencia de ambas escuadras, pero absolutamente. Parece que existen las pruebas más convincentes para suponer, que, incluidos en las pérdidas alemanas, hay dos acorazados, dos dreadnoughts, y cruceros acorazados del más potente tipo. Dos cruceros ligeros del tipo más moderno («Viesbaden» y «Elbing»), un crucero ligero del tipo «Restock», el crucero ligero «Frauenlob», unos nueve destroyers y un submarino.

(De «El Debate» del día 5)

Economía Doméstica

Me aquí respetado hasta la evidencia el coste real de los alimentos, atendiendo a la energía contenida en ellos y como se ve la carne, que es otro legar difícil, prueba de la energía, pedregal, ahora resulta ser el producto más caro. Dos condiciones que, a pesar de tan para demostrar la contradicción del uso de la carne.

Aquí podría quedar terminado este bosquejo, demostrando que la alimentación vegetariana, además de reunir todas las condiciones de las más exigentes fisiología e higiene, es también la solución del problema económico ya que con cantidades mucho menores podemos adquirir mayor cantidad de energías.

484 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Al entrar, se sentía un olor acre que se agarraba a la garganta; especie de perfume complejo, y resultado de la mezcla de otros varios perfumes, cuyo análisis hubiera desahogado al químico más hábil, perfume que sólo después de haberlo estado disfrutando por algún tiempo, se llegaba a conocer era resultado del humo del tabaco, el olor de la sopa de berzas y del aguardiente quemado.

Pero lo que daba fama a este café y hacía que no tuviese competidor, asegurando y perpetuando su fama, era Badoche, el grande, el único Badoche.

Badoche, el jubilado de la Cabaña y del Prado, el precursor de Brididi, el atrevido inventor de la coreografía romántica, un Delacroix, un Victor Hugo en su género.

En lo físico, era un hombrecillo delgado, acartonado, ligero como una mosca, con el rostro arrugado como el de una vieja, con voz atiplada y chillona como la de un organillo para enseñar a cantar pájaros, y por añadidura, con un movimiento nervioso continuo y muy particular en sus rodillas.

En cuanto a lo moral, era la personificación misma de la inoperancia. Por lo demás, buen hombre, así es que este buen Comisario nunca se negaba a jugar una partida de billar, porque era tan diestro de manos como de piernas, al se desafiaba de alternar con los bonetillos amarillos, verdes, azules y rojos de los estudiantes del primer año.

Daba lecciones particulares de caxax en las casas, y en la suya enseñaba los rudimentos del juego de billar. No hablaremos de la «mujer de mostrador», que era una buena y gordiña comadre que debió haber servido de modelo al pintor de los medallones para el retrato de la «Dabarry», según lo daban a entender sus bigotes.

Delante de Badoche todo palidecía y se eclipsaba, como les sucede a las estrellas, que por brillantes que sean, desaparecen de la vista tan pronto como el sol empieza a presentarse en el horizonte.



El doctor se arrojaba de un modo a decir con la cabeza hacia atrás, sin embargo, con una mirada que parecía mirar a través de la habitación y lo cubría a la vez.

CAPITULO LV

El café Badoche

La caja confiada a su inalterable probidad. Partamos, dijo Gigant con nobleza. El doctor, había extendido ya sus manos de comadron; larga, delgada como una pata de ganso, hacia los paquetes de papelitos sedosos y las columnas de monedas de oro, cuando tuvo que retirarla vivamente dando un grito de dolor.

Calma, calma, amigo, le dijo Gigant, dándole un fuerte golpe con la regla en sus dedos demasiado largos; antes de hacer este reparto, es menester que hablémos un poquito y nos pongamos de acuerdo. En seguida, se fué a sentar muy tranquilamente en su sillón, y el doctor se volvió también a colocar docilmente a su lado.

Insistamos un tanto más en este asunto, que bien se lo merece, pasando a confeccionar menús indicando el precio de los mismos.

He aquí la comida para una familia compuesta de padre, madre y cinco hijos, según Knight:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Primer plato. - Sopa', 'Segundo plato', and 'Energía total'.

Como variaciones de esta sopa, pueden emplearse los guisantes, lentejas, trigo, cebada, maíz, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Segundo plato', 'Patatas', 'Arroz', 'Cebollas', 'Hierbas secas', 'y sal', 'Agua'.

Todavía podemos llevar a mayor reducción los gastos, según nos indica en sus menús el docto Rumford, y sirva de ejemplo el siguiente compuesto de tres platos y para una familia de seis personas:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '1.º - Caldo escocés', 'Cebada', 'Avena mondada', 'Zanahorias', 'Nabos'.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '2.º - Guiso de judías', 'Judías', 'Patatas', 'Mantequilla', 'Perejil'.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '3.º - Pudding', 'Harina', 'Miga de pan', 'Uva', 'Azúcar', 'Zanahorias rayadas'.

Con estas comidas se obtienen 1,300 calorías por individuo y a un precio de 23 céntimos. Debe añadirse a estos valores el pan, que hace llegar las calorías a 2,650 y el precio a 44 céntimos.

Comparemos ahora estos resultados con los de una familia semicarnívora, y tendremos que añadir como minimum por individuo 50 céntimos de carne para producir escasamente 250 calorías y el consiguiente y acaparador cortejo de inconvenientes fisiológicos y un ridículo aumento de energía.

He aquí, pues, demostrado que una familia compuesta por seis miembros, comiendo seis platos diarios, gastaría semanalmente la insignificante suma de veinte pesetas, mientras que comiendo carne gastaría mucho más.

Es de notar que ninguna familia obrera come diariamente seis platos, sino muchos menos.

Terminemos, pues, esta cuestión, que creo suficientemente demostrada en lo que a la economía se refiere, pues la parte higiénica corresponde a tema distinto, y es del dominio vulgar que el régimen vegetariano, por ser el natural del hombre, está desprovisto de los inconvenientes y pésimos resultados que son elementos integrantes del carnivorismo.

M. NAVARRO FERRÉ.

Paradojas

Escuela moderna

Tratábase de unos niños, quince años el mayor. Estos niños escribían anónimos y los pasaban después por debajo las puertas de pisos en que habitaban personas pudientes de Madrid. «Si no deposita usted tal cantidad mañana, lunes, en tal sitio, morirá usted. La mano gris» Sensación, emoción y desconcierto en los centros policíacos madrileños. Se descubrió fácilmente que se trataba de unos niños nada peligrosos.

En Zaragoza Pablo Franco, diez y seis años, vagabundo, hacía proezas algo más alarmantes. Era el rey de los tejados. Se subía a ellos y circulaba por ellos con rara agilidad. De los tejados se introducía en los pisos; tomaba lo que le gustaba y desaparecía como un fantasma. Lo prendieron y confesó: «Hago mi aprendizaje; mis proyectos son más vastos; quiero organizar una banda de bandidos a la moderna.»

En un colegio de esta capital, un niño se teñía con tinta la cara de negro, y en seguida andaba a mojonar con los demás. Tal puñetazo le dió a otro en la boca del estómago que le dejó muy mal parado. Yo quiero ser boxeador como Jack Johnson.

Este niño no asistió al match de la plaza Monumental, pero va al cine. En el cine se ve todo, se aprende todo. Como los niños de Madrid y el de Zaragoza éste confiesa que las hazañas extraordinarias y las aventuras prodigiosas contempladas en el cine, causaron su admiración. Lo que gusta a todo el mundo y regocija a todo el mundo, y, por verlo, paga todo el mundo debe ser admirable. Y si es sugestiva la ficción mucho más debe serlo la realidad.

En fin, nuestros niños aspiran a ser hoy un Nick Carter como señalan los de otros tiempos en ser un D'Artagnan. A las novelas romántico caballerescas que perturban las imaginaciones infantiles, han sucedido las películas sensacionales. Los

niños aprenden a ser bandidos, las niñas aprenden a besar. «Se besa más que en una película de cinematógrafo» se dice como un colmo.

Y sin embargo, hay censura. Considerad lo que ocurriría si no la hubiera.

No hay bien que por mal no venga, deberemos decir rectificando el refrán. El cinematógrafo se ha convertido en una escuela desmoralizadora de las costumbres, despertadora de lo más crueles y bestiales instintos.

Ciertamente los primeros culpables son los padres de familia. Su inconsciencia es asombrosa; pero contra ella poco se puede hacer. En cambio, mucho pudiera hacer el Estado.

Se trata de espectáculos públicos que por los ejemplos citados y otros muchos, se demuestra tienen gran trascendencia social. Uge, pues, su intervención enérgica y decidida. Los espectáculos cinematográficos demandan urgentemente una rigurosa reglamentación.

MAX.

Sueños y la realidad

«La calma actual, en Verdún — dice el comunicado oficial francés — es debida a las mismas causas que las precedentes, y presenta una marcha análoga, que será seguida, sin duda, de un efecto idéntico: de la vuelta a la ofensiva en grandes proporciones. Nuestros soldados y sus jefes la esperan sin temor.»

El tiempo y los desengaños han puesto sordina a las expansiones locuaces de los aliados en los primeros meses de la guerra.

Todo el optimismo de entonces se expresa hoy en los verbos resistir, aguantar, contener, que dan la medida del estado de ánimo de la Francia militar, la que, confiada antes en la fuerza de sus aliados y en sus propios recursos, jaleaba desde la Prensa y desde el mitin a sus soldados para saltar el Rhin y llegar, victoriosos, hasta las puertas del palacio imperial de Guillermo II.

El pueblo francés aguanta también resignado las consecuencias de una política funesta y de una desorganización que en dos años de lucha no ha sabido unificar el alto mando ni coordinar sus poderosos esfuerzos para conseguir ventajas en los diversos frentes de combate.

Aquellas famosas conferencias celebradas en París por los representantes de las potencias que luchan contra los Imperios centrales, en las

que setomaron importantes acuerdos para la primavera y el verano, no han tenido eficacia, gracias a la previsión alemana, que se adelantó a sus enemigos, desbaratando sus proyectos y poniendo en gravísimo trance a los mismos que se jactaban de poseer el secreto de la victoria definitiva.

Ahi está la formidable ofensiva de Verdún, que obligó a Francia a consumir el recado de municiones y pertrechos de guerra febrilmente elaborados durante el pasado invierno, y agotó las mejores tropas de su Ejército, que sirvieron de tapón en el campo atrincherado, gran parte del cual está hoy en poder de los alemanes.

El pueblo francés, harto ya de engaños y sutilezas, se va dando cuenta de lo ineficaz del esfuerzo, y ve cómo pasan los días y los meses sin que se realice la gran ofensiva rusa, de que tanto se ha hablado, y presencia, absorta, la gran mentira inglesa de los cinco millones de hombres, cifra que sólo lee en los periódicos.

Y para colmo de tanto infortunio, y después de haberle hecho confiar en el poderío italiano, se inicia ahora de una manera vigorosa el ataque austriaco en las crestas de los montes fronterizos, y siéntese el galopar de los caballos de los Ejércitos de Francisco José por las estribaciones de las cordilleras que señalan el camino de la nueva invasión, no exenta de peligros para la nación francesa, que puede encontrarse más adelante con un ataque por la espalda.

Si se realizó la ofensiva rusa ni los ingleses cumplieron sus promesas. Aquellos sueños se devanecieron. Sólo existe, con brutal realidad, el peligro de Verdún y el avance hacia el Norte italiano.

Los políticos chauvinistas, que pensaron en la conquista de Alsacia y Lorena, vuelven ahora sus ojos a Calais y Dunkerque, convertidas en fortalezas británicas, y desde las que se contempla con estoicismo criminal los heroicos esfuerzos de la patria de Juana de Arco, cuya figura se interpone, airada, entre los patriotas franceses y los mercaderes británicos.

Y, antes que en Berlín, piensan ya los buenos franceses, en las dos ciudades marítimas que son hoy presa de sus amigos y aliados.

TRIBUNA LIBRE

Sobre el suspenso del chico

En mi carta abierta al señor Iniguez, director del Instituto de Mahón,

carta escrita inmediatamente después de conocer el fallo del tribunal examinador de Preceptiva Literaria, con signé algo que me conviene aclarar. Era necesario que yo me ocupara del suspenso en Geometría, y reconociera que el tribunal había obrado en justicia, no para rendir homenaje a los jueces, pues yo no sé manejar el botafumeiro y resultaría una ridiculez; mi objeto fué y es, demostrar que no soy de los padres que se indignan cuando a sus hijos les dan un suspenso y ponen el grito en el cielo, amenazando con destruir el planeta o comerse los niños crudos; no, afortunadamente soy de los otros; de los que pagan al Estado para que éste les dé jueces con la aptitud necesaria para juzgar imparcialmente. Yo hubiera deseado que hubiera usted visto, señor Iniguez, el efecto que produjo entre los que presenciaron los exámenes, el fallo del tribunal; allí estaba alguna persona que a usted no es indiferente, la cual podrá darle detalles. Nadie se explicaba la excepción y se hacían comentarios para todos los gustos. El juicio de los compañeros es siempre el más justo; esto lo habrá comprobado siempre, todo el que haya cursado una carrera. Pues bien, ayer el juicio de ese pequeño jurado se pronunció mientras el tribunal deliberaba. Todos aprobaron. ¿Sabe usted por qué no decían todos suspensos? porque sabían que allí no había tribunal competente y que éste, dándose cuenta de su ineptitud, no podía en conciencia suspender a nadie. ¡Y fué sólo mi hijo el suspendido! Aun suponiendo (que ya es suponer!) competencia en el tribunal que tiene delante el libro de texto para comprobar si el alumno sabe o no sabe qué idea de la conciencia tienen esos profesores que, ausentándose del tribunal o abstraídos en la lectura de periódicos, juzgan un examen que no han oído más que en parte. Ante estos hechos que los padres debíamos evitar por todos los medios, hay que exclamar: ¡conveniamos en que esto huela y no a ambar!

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina» número 123 página 794 se publica una convocatoria para cubrir quince plazas de segundos contramaestres de Puerto: admitiendo sus solicitudes hasta el 1.º de julio próximo y deberán ir dirigidas al Excmo. señor Almirante Jefe del E. M. Central de la Armada.

En esta Dependencia se facilitarán cuantas noticias se deseen.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.

En Mahón a 7 de junio de 1916

Francisco Pou.

despacho del cuarto distrito don Juan de Vidal y Olivar, concejal más antiguo entre los que no desempeñan cargo ni disfrutan de licencia.

Mahón 6 junio 1906. — El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina» número 123 página 794 se publica una convocatoria para cubrir quince plazas de segundos contramaestres de Puerto: admitiendo sus solicitudes hasta el 1.º de julio próximo y deberán ir dirigidas al Excmo. señor Almirante Jefe del E. M. Central de la Armada.

En esta Dependencia se facilitarán cuantas noticias se deseen.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.

En Mahón a 7 de junio de 1916

Francisco Pou.

Santoral
Santo de hoy. — Santos Medardo obispo y Maximiano.
Santo de mañana. — Santos Primo y Feliciano mártires y Ricardo obispo.
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Soledad en San Francisco.

Militares
Servicio de la Plaza de Mahón para el día 8 de junio de 1916
Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.
Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don José Illán.
Imaginería: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.
Hospital y provisiones: Primer Capitán de Artillería.
Vigilancia: Oficial 3.º del 70.
El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

El Excelentísimo señor General Gobernador Militar se ha servido disponer que en todo el día hoy entreguen en el Parque de Intendencia de esta Plaza, las guardias y demás puestos de esta Isla, los capotes de centinela que hubiesen extraído para la última temporada de invierno.

Sección oficial
Ayuntamiento de Mahón
Habiendo empezado el primer Turno de Acalde don Pedro Pons Sirges a hacer uso de la licencia de tres meses que le fue concedida por el Ayuntamiento en sesión de 31 de mayo último, queda encargado del

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID
Tiempo probable durante las 24 horas
Radiotelegrama de las 13 30
DIA 7 DE JUNIO DE 1916
Dudoso en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, canal de la Mancha y Cantábrico Norte.
Tormentas en todo el centro y parte NE. de España y Levante.
Generalmente bueno en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón
DIA 7 DE JUNIO DE 1916
Presión barométrica. 760 7 mm.
Dirección del viento. X.
Fuerza del viento. Ventolina.
Estado del cielo. Despejado.
Estado del mar. Rizado.

MAHÓN
En la mañana del pasado domingo se celebró en el Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad, la anunciada reunión encaminada a realizar los trabajos preliminares para la constitución de la «Sociedad de Higiene». En dicha reunión se exteriorizó el mayor entusiasmo y hubo mayor número de concurrentes del que se esperaba los que se adhieron en un todo al programa de los iniciadores. Entre dichas adhesiones figuran las valiosísimas de los doctores don Gustavo Batlle y don Jerónimo Forteza. Fué nombrada una comisión compuesta del doctor Batlle y don Vicente Forteza, para redactar el

La caja había quedado abierta, y de vez en cuando, y como para tomar aliento, el doctor le echaba una mirada al socayo, a semejanza de lo que hacen los niños enfermos que, mientras están tomando la medicina amarga, no separan su vista de la golosina que les van a dar después, para hacerles olvidar el sabor desagradable.

Gigant hablaba en voz baja, pero con firmeza y tono de autoridad, como aquel que impone condiciones y dicta órdenes.

El doctor se arriesgaba de vez en cuando a decir con timidez: «Pero, sin embargo, amigo mío...» o alguna otra palabra semejante; más Gigant, con una mirada arrogante, magoizaba o intimidaba a Toimon y lo obligaba a callarse.

Luego la caja estaba allí abierta, y aquella caja tenía una fisonomía tan seductora...

¿Qué valía, sin embargo, todo lo que contenía aquella caja, en comparación de los millones con que doraba y adornaba su relación Gigant? En la caja no había sino algunos miserables millares de francos, y Gigant hablaba de millones...

El doctor, si embargo, era un sabio, y pensaba como La Fontaine: «Un toma vale más que dos te daré; pero dos ten drás» valen más que nada.

Y la última palabra de Gigant fué:

— Todo o nada.

El pobre doctor se vió obligado a aceptar aquel «todo», a pesar de su horror instintivo por los peligros y por las aventuras.

Luego que los dos asociados se pusieron de acuerdo, hicieron la repartición del modo mejor que fué posible: billetes p f billete, y rollo por rollo de billetes.

Vuelta a cerrar la caja escrupulosamente, salieron juntos los dos con padres hablando de cosas indiferentes, como buenos amigos. Gigant encargó a los dependientes que previniesen

a las gentes que se presentasen en las oficinas, que se ausentaba para un viaje corto, y no estaría de vuelta sino dentro de algunos días.

Y en caso de desgracia, Gigant contaba hallarse bien lejos al cabo de ocho días.

El carruaje estaba esperando a la puerta. Eran las once de la mañana.

Hércules y Toimon subieron al coche y se hicieron conducir a la calle de la Harpe.

En esta calle era donde brillaba, como una flor en un arroyo, un elegante establecimiento muy frecuentado por ciertos estudiantes y que tenía por título: Café Badoche.

Durante el día, este lugar de delicias no llamaba la atención del público por ninguna cosa extraordinaria. Velase solamente una muestra en la que estaban pintados, al fresco, dos tacos cruzados, sosteniendo en su centro tres bolas de billar formando pirámide, y en los escaparates de la puerta algunas filas de botellas multicolores, y varios comestibles de no muy agradable aspecto.

Por la noche se encendía sobre la puerta un farol con vidrios rojos, como los que hay para indicar la comisaría de policía del barrio; lo cual daba lugar a que algunos de los parroquianos bromistas llamasen indiferentemente al dueño del establecimiento, unas veces Badoche, y otras Comisario.

En este mismo café precisamente, frecuentado por tan honrosa clientela, era en donde nuestro memorialista Gosse encontraba la cerveza deliciosa.

Sin embargo, la parte interior del establecimiento no correspondía, ni con mucho, a la reputación de que gozaba.

Se componía de una pieza oblonga adornada con medallones pintados, sin duda, por algún pintor-vidriero de cabeza ligera, en los que se veían figuras con trajes escotados hasta medio cuerpo. Al lado de madame Dubarry figuraban unos bigotes y una nariz monstruosas que, por su realidad misma, fué una notabilidad de la época; y ha pasado a la posteridad inmortalizada en una pipa.

reglamento por el cual se ha de regir dicha sociedad.

En la sala de operaciones del Hospital de Ciudadela, ha practicado el inteligente médico doctor Valdés y Guzmán, varias curas de importancia siendo auxiliado por los médicos señores doctor Salort, Comella M. y Comella J.

Todos los enfermos operados siguen en franca convalescencia.

Esta tarde a las cuatro se dará en el salón de actos de la Academia de San Estanislao una conferencia sobre «Caja Postal de Ahorros» que correrá a cargo del señor Otto, Inspector de Correos, llegado ayer a esta ciudad.

A dicha conferencia han sido invitadas todas las escuelas de niños de esta ciudad y entidades.

Agradecemos la invitación que se nos ha hecho para asistir a dicha conferencia que promete ser interesante.

Después de haber pasado varios días en Ciudadela don Juan Torres, sobrino del Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, ha salido para Mallorca e Ibiza.

En el Santuario de Monte Toro, fueron sorteados el domingo último tres preciosos objetos, saliendo premiados los números siguientes:

Primera suerte, número, 1.451.
Segunda suerte, número, 1.114.
Tercera suerte, número, 0968.

La conocida compañía Casals Cazorla, el próximo día de San Pedro, dará una función de teatro de naturaleza, en la villa de San Antonio de Ibiza.

El martes próximo pasado, contrajeron matrimonio en Ciudadela la señorita doña Lidia Piqué y el estudio farmacéutico de aquella localidad don Juan Gornés.

Efectuóse el enlace en el domicilio de la novia, bendiciendo la unión sacramental nuestro distinguido amigo el Canónigo Penitenciario de la iglesia Catedral don Pablo Brunet.

Los desposados, el mismo día embarcaron en el vapor «Ciudadela».

Hemos recibido el número extraordinario de la importante revista «España en Africa» dedica a la Exposición Permanente de Productos Españoles levantada en Melilla por los Centros Comerciales Hispano Marroquíes.

Hay diez y seis páginas de interesantes grabados reproduciendo fotografías del Palacio de la Exposición, y de importantes personalidades africanistas. El texto contiene importantes artículos sobre el problema de Africa, con firmas de tanto prestigio como Gabriel Maura, González Hontoria, Rafael María de Labra, Eduardo V centi, Arzobispo de Tarragona, Ortega Morejón, Salvador Corbella Alvarez, Enrique Arques, Francisco de A. Cabrera, José de la Puente, Martín Peinador, etc., etc.

La «Gaceta de Francfort», comenta el discurso de Mr. Grey, diciendo que existe un gran abismo entre los puntos de vista alemán e inglés sobre la paz.

Cuanto esfuerzo haga el Presidente de los Estados Unidos Mr. Wilson, serán estériles.

El estudioso y aprovechado joven don Francisco José Riera Pers, hijo de nuestro distinguido amigo el ilustrado marino don José Riera Alemany, después de reñidas oposiciones, alcanzó matriculas de honor en las asignaturas que cursaba en la Facultad de Medicina de Barcelona.

Felicitemos al estudioso joven, a la vez que a sus distinguidos padres don José y doña Ross.

En el vapor «Mahón» embarcó anoche acompañado de su familia nuestro estimado amigo y colaborador don Miguel Oliver, Secretario intérprete de esta Estación Sanitaria que en virtud de ascenso ha sido destinado a prestar sus servicios en la Estación Sanitaria de Santa Cruz de Tenerife.

Deseamos a nuestro amigo un feliz viaje y muchas prosperidades en su carrera.

Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del vapor correo «Mahón»:

Don Angel García; Juan Camps; Cristóbal Alzina; Francisca Ferrer; Lorenzo Pie de Monte, hermana y dos menores; Antonio Pons; María Barceló; Gabriel Montsenat; Miguel Rodó; Guillermo Gual, Damián Obrador; Bartolomé Martorell; Jaime Gelabert; Felio Morey, dos hermanos e hijo; Magdalena Sintés; Miguel Pinos; Miguel Pons; Miguel Frech y Rafael Quintana. — Total, 25.

Debido a una equivocación de nombre dijimos ayer, que el vapor «Isla de Menorca» una vez listo de la descarga de carbón, substituiría al «Ciudadela», debiendo decir al «Menorquin» en su viaje de escalas, pasando este último a ocupar la línea de Ciudadela interin se repara el vapor de este nombre.

Valga la rectificación.

En el vapor «Mahón» fueron embarcadas anoche para Palma 54 cabezas de ganado vacuno y 203 lana.

La prensa alemana da las gracias a las damas de Palma de Mallorca por el donativo de 1.316 hecho a la Cruz Roja alemana.

Dícese que los pescadores de este puerto en la costa Norte de la isla encontraron un barril lleno de bencina, cuyo valor se calcula en cincuenta pesetas.

MARITIMAS

Esta tarde a hora de itinerario debe zarpar para Barcelona el vapor correo «Monte Toro» que reemplaza la línea del «Mahón».

De Teatros

Anoche, y con un lleno bastante completo, reabrió el Teatro de Verano sus puertas, presentándonos el debut de dos artistas, la bailarina Campeonini y la cupletista Lucía Campos.

Ambas artistas gustaron al respetable y fueron aplaudidas en sus respectivos trabajos.

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos porqu se rige esta Compañía y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca la junta general extraordinaria de señores Accionistas para el próximo martes día 13 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio social, con objeto de tratar y resolver acerca el asunto de carác er urgente que está de manifestado en estas oficinas.

Deben los señores Accionistas asistentes proveerse de papeleta de entrada, que les será expedida en las oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de abrirse la sesión.

Mahón 7 de junio de 1916. — El Secretario, Guillermo Gonalons. — V.º B.º — El Vicepresidente, Juan Victory. 8 9-10-18

Se desea

encontrar una buena cocinera que reúna las condiciones de medicina edad, buena conducta y con buenas informes.

Se le dará un buen salario. Dirigirse a Obispo Vila, 5, Ciudadela.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Del Extranjero

Madrid 8 junio

Parte francés

El parte dado por el generalísimo francés a las tres de la tarde y que en radiograma comunican desde la torre Eiffel dice lo siguiente:

Al oeste de Soissons los alemanes destacaron dos patrullas las que trataron de atravesar el Aisne, no pudiendo conseguir su objetivo ante el certero fuego de nuestras tropas que después de causarles algunas bajas les obligaron a dispersarse refugiándose en sus posiciones.

Cerca de Fontenoy nuestra artillería abrió fuego contra las posiciones enemigas logrando con sus certeros disparos destruir varios puestos de observación de los alemanes.

En el Argona nuestros zapadores prepararon algunas minas de las que hicimos estallar tres con gran éxito causando muchas bajas en las filas alemanas y ocupando nuestros soldados los hoyos abiertos por la explosión.

En Fille Morte y en los Vosgos la lucha la sostienen ambas artillerías, siendo muy intenso el cañoneo. Nuestra artillería alcanzó algunas ventajas logrando con sus certeros disparos apagar los fuegos de varias baterías enemigas.

Hay relativa calma en el resto del frente, librándose pequeñas acciones sin importancia. Nuestras tropas continúan ocupando todas las trincheras de primera línea.

Una escuadrilla de taubes alemanes intentó volar sobre nuestras posiciones, siendo detenida por nuestra artillería antiaérea.

Uno de nuestros aviadoreos sostuvo lucha con un aparato enemigo, derribándolo a los pocos momentos de lucha, cayendo en nuestras líneas.

El aparato derribado es un Fokker, habiendo quedado prisioneros sus tripulantes, los cuales estaban heridos.

Parte alemán

De Berlín en radiograma oficial comunican el parte dado por el cuartel general alemán a las once de la noche, dando cuenta de las últimas operaciones.

Nuestras tropas dice el referido parte atacaron con gran violencia las posiciones inglesas de la aldea de Nooge, entablándose reñido combate que se decidió a favor de nuestras armas, logrando nuestras tropas apoderarse de todo el conjunto de trincheras al suroeste y sudeste de Iprés.

Una extensión de tres kilómetros quedó en nuestro poder, fortificándose nuestras tropas en los terrenos conquistados.

Las tropas inglesas sufrieron elevadas pérdidas entre muertos y heridos, cogiendo algunos prisioneros si bien en escaso número.

Ha quedado definitivamente en nuestro poder el fuerte de Vaux.

Dicho fuerte fué asaltado por fuerzas del regimiento de Infantería de Paderbon al mando del teniente Rackon sosteniendo sangrienta lucha con el enemigo.

Los asaltantes lograron ocupar totalmente el referido fuerte, entregándosenos parte de la guarnición que hallábase en los subterráneos.

Ascendió el número de prisioneros cogidos en esta acción a 700 entre ellos algunos oficiales.

Cogimos también al enemigo

gran número de cañones y muchas ametralladoras.

También el éxito coronó los combates que nuestras tropas sostuvieron alrededor del fuerte y aldea de Daunlop causando a los franceses muchas pérdidas.

El Emperador Guillermo ha concedido la Orden del mérito al teniente Rackon que mandaba las fuerzas que asaltaron el fuerte de Vaux con tan brillante éxito.

En lucha aérea sostenida por nuestros aviadoreos perdimos un aparato averiando a dos de la escuadrilla enemiga los cuales favorecidos por el viento fueron a aterrizar en las líneas francesas.

Un avión inglés dejó caer algunas bombas en nuestras posiciones si bien sin causarnos daño alguno.

Noticias de España

Madrid 8 junio.

Las Cortes

En el Senado

A las cuatro el señor García Prieto declara abierta la sesión.

Hay regular concurrencia.

Después de aprobada el acta se hacen algunos ruegos.

El señor conde de Albaida hace uso de la palabra y pide se persiga con gran energía a los que juegan a los prohibidos, diciendo que en Castellón el abominable vicio del juego ha tomado gran incremento y solicita su abolición.

Contesta el ministro de Gracia y Justicia señor Barroso, quien ofrece al conde de Albaida interesarse en este asunto y complacerle.

Hácese otros ruegos y se pasa a la orden del día.

Reúnense las secciones para nombrar las comisiones que han de entender en los proyectos leídos estos días pasados.

Una vez reanudada la sesión se da cuenta de la comisión nombrada y se levanta la sesión.

En el Congreso

El Presidente del Congreso señor Villanueva declara abierta la sesión a las tres treinta.

Se ven muchos escaños vacíos y en cambio las tribunas están abarrotadas.

El señor Argüelles hace uso de la palabra y denuncia algunos abusos cometidos por las compañías de ferrocarriles.

Contesta el ministro de Fomento señor Gasset quien dice que se enterará de lo denunciado por el señor Argüelles.

Habla luego el señor Méndez Vigo quien defiende a las autoridades.

Rebate este discurso el señor Domínguez Arévalo, a quien interrumpe el señor Méndez, promoviéndose con tal motivo incidentes y protestas.

Hácese otros ruegos y preguntas.

El Conde de Colombl excita al Gobierno a que resuelva con la mayor brevedad los problemas del carbón y de las subsistencias.

El ministro de Fomento señor Gasset así lo promete.

Se pasa a la orden del día.

El leader catalanista señor Cambó hace uso de la palabra y empieza diciendo que la enmienda presentada por los diputados catalanes al Mensaje de la Corona es hijo de la sinceridad y afirma que la enmienda redactóse sin hipocresías.

El regionalismo dice el señor Cambó, constituye el régimen de la

libertad y en España no existe el ideal regionalista, existe si, los problemas nacionalistas vascocatalán y el problema catalán es nacionalista.

Recoge el señor Cambó los párrafos del discurso pronunciado ayer por el señor conde de Romanones calificando de grave la amenaza hecha al hablar del arancel en las circunstancias actuales.

Niega que los catalanes quieran el separatismo y recuerda que el régimen que desean existe en Austria.

Afirma el señor Cambó que Cataluña no ha participado nunca en el Gobierno de España y añade que los regionalistas son hombres de Gobierno pero que siempre están en la oposición.

Defiende el señor Cambó la oficialidad del idioma catalán, rogando acto seguido un descanso para continuar su discurso.

La sesión se suspende por unos momentos y al reanudarse, el Presidente del Congreso señor Villanueva anuncia que el señor Cambó no podrá continuar su discurso por haberse encontrado indispuerto, temiéndose que retirarse.

Después de las palabras del señor Villanueva, se levanta la sesión.

El discurso de Cambó

Había gran expectación para oír el discurso del señor Cambó, el cual causó una gran decepción en los que lo escucharon, pues no llegó a la mitad de lo que se esperaba.

El señor Cambó retiróse del Congreso enfermo con fiebre de cuarenta grados.

De Marruecos

El general Jordana comisario general de Marruecos telegrafía dando cuenta que el Cherif del Raisuli ha trasladado su campamento al valle Jemis a dos kilómetros de Lauzien.

El submarino «Peral»

Al primer submarino que venga a España de los que están encargados a los Estados Unidos se le impondrá el nombre del ilustre marino español que tan célebre hizo su nombre al estudiar la navegación submarina don Isaac Peral.

El acuerdo de dar el nombre del ilustre marino al primer submarino es como un homenaje que España rinde a su memoria.

Las maniobras de las columnas de infantería

Al campamento de Ballesteros donde están efectuando prácticas los alumnos de la Academia de Infantería ha llegado a las doce treinta S. M. el Rey don Alfonso XIII acompañado del general Aznar.

El Monarca llegó en automóvil, revistando el regimiento de los alumnos, el cual desfiló ante S. M. el Rey en columna de honor con bandera y música.

Los alumnos montaron guardia de honor en la tienda Real.

Al pasar por Ilegas el auto que conducía a Don Alfonso XIII, éste desembarcó, marchando a pie hacia Madrid.

MENCHETA.

Por correo

Desde Melilla

Se ha puesto en vigor el reglamento del Magzen, imponiendo un tributo especial a los alcoholes importados en la zona de nuestro protectorado. Los licores satisfarán 50

pesetas por hectolitro. Los alcoholeros se muestran muy disgustados, pues creen que este impuesto matará las importaciones que realizaban para los campamentos y posiciones.

— Ha marchado a la Península el general Friedrich.

— En la enfermería del Zio ha ingresado el paisano Eugenio Alonso, herido grave a consecuencia de que cazando se le disparó la escopeta.

— Moros llegados dicen que se ha presentado a las cabilas otro Roghi que dice ser el antiguo Muley Mohamed.

— El Gobierno ha concedido cruces de mérito militar rojas a los periodistas señores Tur y Rosal.

Paquetes postales

Habiéndose puesto de acuerdo la Dirección de Correos y Telégrafos con Colombia, para establecer un cambio directo de paquetes postales a partir del 1.º de julio quedarán autorizadas las oficinas de correos de Baleares y Canarias, que lo están actualmente para el servicio internacional de paquetes postales, y las oficinas de Melilla, Ceuta y Tánger para admitir paquetes con destino a aquella República en vía directa, en buques españoles de la Compañía Transatlántica de la línea del Mediterráneo a Venezuela y Colombia, que zarpan de Barcelona el 10 de cada mes.

La tarifa de los paquetes postales destinados a los departamentos de Caldas y Nariño, desde la Península, será de 5 pesetas por paquete. Para los paquetes destinados a los demás departamentos de Colombia, que por ser desembarcados en Sabanailla no requieren el transporte terrestre de Colón a Panamá y el marítimo entre Puerto Tumaco y Buenaventura, se aplicará la tarifa anterior disminuida en unas 50 pesetas, importe de los transportes aludidos, o sea, 1 75 para España y 1 75 para Colombia.

Estas tarifas serán aplicadas en Canarias.

En las Baleares y oficinas españolas de Melilla, Ceuta y Tánger, se aplicarán estas tarifas aumentadas en 25 céntimos, importe del transporte marítimo a la Península.

Espectáculos

TEATRO DE VERANO. — Hoy jueves, día de moda, gran función, tomando parte la canzonetista Lucía Campos y la bailarina La Campeonini con nuevas canzonetas y bailes; proyectándose además la película de tres partes «Asunto sensacional de la Banca» y la revista de actualidades Gaumont.

Estadística

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 8 junio

1 vaca, 192 kilos, Pedro O.lla.
1 ternero, 205, Alcaldeset (Alayor).
1 ídem, 194, s'Ertilga (ídem).
1 ídem, 280, Murell.
1 ídem, 161, estancia Binterroga.
1 ídem, 236, Lloch Nou d'en Llisa.
3 carneros, 51, ídem.
8 ídem, 64, estancia Binterroga.
2 ídem, 26 500, Turelló de don Pedro Mir.
10 ídem, 128, Sant Bartumeu (Alayor).
8 ídem, 36 proplos.
3 cabras, 88, Murell.

Día 4 ídem

1 vaca, 159 500 kilos, Alcaldes de Pedro (Alayor).
1 ternero, 178, Son Mir.
5 carneros, 65, Sant Bartumeu (Alayor).
2 ídem, 81 500, Son Arrosa.
8 ídem, 49, son Arruset.
4 cabras, 18 500, Murell.

TEATRO DE VERANO

Sábado 24, domingo 25 y lunes 26

ÚNICAS REPRESENTACIONES

de la grandiosa visión artístico-religiosa

QUIBRITOS

CINES-ROMA

Con aprobación de la Autoridad eclesiástica. Hermosa partitura escrita ex profeso por

Monseñor GIOCONDO FINO

12 profesores de Orquesta 12

8, 9, 12, 14, 16, 19, 21, 23, 24, 29